ron añadidos los nemontemi ó cinco dias complementarios; con ellos el año se hizo de 365 dias, quedando los auxiliares como pegadizos, sin cabida en los períodos, sin el influjo benéfico de los signos celestes.

Los calculadores nahoa quisieron concordar los cómputos de la luna, de Vénus y del Tonatiuh; es decir, relacionar los calendarios de 260 y de 360 dias. Nada más natural que buscar, por la multiplicacion de los factores, el producto dentro del cual se armonizaran; pusiéronse en presencia el 20 y el 13 primitivos, con el 9 ó más bien su duplo 18. dando lugar á estos períodos. (A) $20 \times 13 = 260$. (B) $20 \times 13 \times 9 = 2340$. (C) $20 \times 13 \times 18 = 4680$. (D) 360 $\times 260 = 93600$ (A) es la novena parte de (B). (C) exactamente igual con dos veces (B). (D) contiene veinte veces exactas á (C) y cuarenta á (A). (C) dividido por 360 da por cociente 13; dividido 260 produce 18; es decir, 13 períodos solares, igual con 18 lunares. Bajo estos elementos se desarrollaba el tiempo.

Presenta el año que no debe ser puesta en olvido; respecto del período de 260 dias, solo cuenta 360; para el cómputo astronómico, para el arreglo del año trópico, tiene 365: en un caso la diferencia es 100, en el otro 105 dias. El tlalpilli contiene 13 años (completos ó sean 365 períodos trecenales, es decir, 4745 dias; igual con 13½ períodos de 360, igual con 18½ períodos de 260; igual con (C), más 65 ó sea un cuarto de 260. En el ciclo menor compuesto de los cuatro tlalpilli, tenemos 52×365 =18980; igual con 52 períodos de 360 más uno de 260; de los períodos trecenales 1460; cuatro períodos completos de 4680 más un resíduo de 260. Así los factores y sus productos se enlazan, se mezclan, producen combinaciones ciertas, resultados fijos; constantemente reaparece en los cálculos, y no hay fundamento alguno para atribuir todo ello á un concierto debido á la simple casualidad.

El calendario basado en estos elementos aparece sufriendo diversas modificaciones. El símbolo inicial de los siclos, en la ciencia cosmogónica, fué el tecpatl: tecpatl, el símbolo del fuego arrojado del cielo, el productor de los dioses y de las diosas sobre la tierra, el que dió principio á las ciencias y á las artes: el Teotecpatl, el dios silex, ocupaba lugar preferente en el Tonalamatl. En el dia ce Tecpatl fué criado el universo: aquel símbolo sagrado quedó en abandono al terminar el cuarto de los soles

cosmogónicos, y el principio de los ciclos comenzó á contarse por tochtli; en adelante el tochtli se hizo de mal agüero, y la atadura de los años y la fiesta cíclica fueron trasladadas al inmediato ome acatl.

Listos cambios introdujeron profundas variaciones en la estructura del ciclo. Los años tenían al principio por signos tecpatl, calli, tochtli, acatl, estos mismos signos, presidiendo tecpatl, distribuían los veinte dias del mes en los cuatro quintiduos; los símbolos anuos correspondían á los diurnos, de manera que el año tecpatl tenía por inicial el dia tecpatl, calli á calli &c. Cuando el símbolo inicial del ciclo pasó de tecpatl á tochtli, el mítico Cipactli ocupó el primer lugar de los dias, trastornándose el órden primitivo; tecpatl, calli, tochtli y acatl dejaron de ser iniciales, cediendo su lugar á otros diversos. Cipactli vino á predominar en el calendario solar, como predominaba en el Tonalamatle En el último cambio de ce tochtli al ome acatl, los signos iniciales de año no sufrieron trastorno; pero el período trecenal vino á influir en el número de órden de que estaban acompañados al principio de los años.

Hechando una ojeada sobre los pueblos civilizados al Sur del continente americano, vemos que los astrónomos peruanos á semejanza de los azteca, seguían los movimientos del sol, de la luna y de Vénus. Aunque no se daban cuenta exacta del órden de la esfera, servíanles los astros para computar el tiempo. Llamaban al sol Inti; á la luna Quilla, diciendo á su conjuncion muerte de la luna; Vénus era Chasca, es decir crínita ó crespa, por la luz que arroja; entre las estrellas llamábanles la atencion las Cabrillas. En cuanto á los medios prácticos de observacion es curioso oir al Inca Garcilazo. —"Con toda su rusticidad alcauzaron los Incas que el movimiento del sol se acaba en un año, al cual llamaron Huata; y la misma palabra sin mutacion alguna, es verbo y significa atar. La gente comun contaba por cosechas.-Alcanzaron tambien los solsticios, los cuales dejaron escritos con señales grandes y notorias que fueron ocho torres que labraron al Oriente y otras ocho al Poniente de Cuzco, puestas de cuatro en cuatro, dos pequeñas de á tres estados, poco más ó ménos de alto, en medio de otras dos grandes; las pequeñas estaban de 18 á 20 pasos la una de la otra: á los lados otro tanto espacio estaban las otras dos torres grandes, que eran mucho mayores que las que en España servían de atalayas, y estas grandes servían de guar lar y dar aviso para que descubriesen mejor las torres pequeñas, el espacio que entre las pequeñas había, por donde el sol pasaba al salir y al ponerse, era el punto de los solsticios. Las unas torres del Oriente correspondían á las otras del Poniente del solsticio vernal ó hiemal.—Para verificar el solsticio se ponía un Inca en cierto punto al salir el sol y al ponerse, y miraba á ver si salía y se ponía por entre las dos torres pequeñas que estaban al Oriente y al Poniente, las cuales yo dejé en pié el año 1560."

"Contaron los meses por lunas y no por dias y aunque dieron al año doce lunas, como el año solar exceda al lunar en once dias, no sabiendo ajustar el uno con el otro, tenían cuenta con el movimiento del sol por los solsticios, para ajustar el año y contarlo y no con las lunas. De esta manera dividían el uno del otro, rigiéndose por sus sembrados por el solar y no por el lunar; y aunque haya quien diga que ajustaban el año solar con el lunar, le engañaron en la relacion; porque si supieran ajustarlos fijaran los solsticios en los dias de los meses que son y no tuvieran necesidad de estar mirando cada dia las torres para ver el salir y ponerse el sol por derecho dellas."

"Tambien alcanzaron los equinoccios y los celebraban mucho. En el de Marzo cegaban los maizales del Cuzco, con gran fiesta, principalmente el de Callcampata, que era como jardin del sol. En el de Setiembre hacían una de las cuatro fiestas principales del sol, que llamaban Citua Puymi. Para verificar el equinoccio tenían columnas de piedra, riquisimamente labradas, puestas en los patios ó plazas que había en los templos del sol, cuya sombra observaban cuidadosamente los sacerdotes. Tenían las columnas puestas en el centro de un cerco redondo muy grande que tomaba todo el ancho de la plaza ó patio; por medio del cerco echaban por hilo de Oriente á Poniente, una raya que por larga experiencia sabían donde habían de poner el un punto y el otro. Por la sombra que la columna hacía sobre la raya, veían que el equinoccio se iba acercando; y cuando la sombra tomaba la raya de medio á medio, desde que salía el sol hasta que se pouía, y que á medio dia bañaba la luz del sol toda la columna en derredor, sin hacer sombra á parte alguna, decian que aquel dia era el equinoccial. Entonces adornaban las columnas con flores y yerbas olorosas y ponían sobre ellas la silla del sol y decían que aquel dia se asentaba el sol con toda su luz de lleno en lleno sobre aquellas columnas. Por lo cual en particular adoraban al sol aquel dia con mayores ostentaciones de fiestas y le presentaban ricas ofrendas." (1)

Segun el mismo autor, contaban los meses por lunas, llamando á ambos Quilla; dividíanles en dos mitades contadas por la creciente y la menguante del astro, y arreglaban las semanas por los cuartos del mismo, no teniendo los dias nombre particular. Los meses, en cuyo órden no van conformes todos los autores, se llamaban Raymi, Pura Opiaquiz ó Camay, Hatun pucuy, Ingalamo Pachapucuy, Ariguaquiz, Atuncuzqui Aymorai, Aucay Cuzqui, Chaguaguarquiz, Yapaquiz, Coya Raymi, Oma Raymi Puchaiquiz, Aya Marca Raymi: esta nomenclatura es la de Balboa.

Balboa. Is sof als som you alors it is to be a super all en ell obligant. Los chibchas dividían el dia Sua y la noche Za, en cuatro partes; Sua mena de la salida del sol al medio dia; Sua meca del medio dia al ocaso; Zasca del ocaso á la media noche; Cagui de la media noche al orto del sol. Tres dias formaban una semana, al cabo de la cual había un gran mercado en Turmequé. Diez semanas componían el mes ó una luna, llamado Suna, gran camino, porque en la luna llena tenía lugar un gran sacrificio en la plaza pública, á la cual iba desde cada pueblo un camino sina; que arrancaba de la casa del tithua ó jese de la tribu. El Suna, sin embargo, no comenzaba á contarse desde la llena de la luna, sino desde el dia siguiente. Los treinta dias de una lunacion se contaban por los números Ata, Bosa, Mica, Muyhica, Hisca, Ta, Cuhupqua, Suhuza, Aca, Vbchica, repetidos tres veces: á Cuhupqua de la primera série tocaba el último cuarto; á Hisca de la segunda, la conjuncion; á Mica de la tercera, el primer cuarto y á Vbchihica la luna llena. Tres pequeños ciclos tenían para arreglar el tiempo; el año rural de doce lunas ó suma correspondiente de una estacion de lluvias á la inmediata; el zocam ó año civil, compuesto de veinte suna; el ciclo astronómico ó año de los sacerdotes, cuya duracion era de treinta y siete suna. Estando dividido el año rural en doce lunas, los xegues añadían al fiu del tercer año, un tercer mes análogo al jun de los chinos.

⁽¹⁾ Garcilazo, Comentarios del Perú, lib. 2, cap. 22-23, lib. 3, cap. 22, lib. 5, cap. 20. Véase tambien Montesinos, Memorias sobre el Perú, pág. 66 y 101. Acosta, lib. 6, cap. 3. Fernández, Hist. del Perú, 2. a parte, lib. 3, cap. 10. Balboa, Hist. del Perú, cap. 9. Herrera, déc. 5, lib. 4, cap. 5.

"De igual manera que entre los pueblos de raza tártara, el ciclo de sesenta años, presidido por doce animales, estaba dividido en cinco partes, así el ciclo de los Muyscas de veinte años de treinta y siete suna estaba dividido en cuatro pequeños ciclos de los cuales el primero cerraba en hisca, el segundo en ubchihica, el tercero en quihicha hisca y el cuarto en gueta: representaban las cuatro estaciones del grande año. Cada uno de estos encerraba 187 lunas, correspondientes á quince años chinos y tibetanos, y por consecuencia iguales á las verdaderas indicciones usadas en tiempo de Constantino. Por esta division de 60 y de 15, se aproxima mucho más el calendario de los Muyscas al de los pueblos del Asia oriental, que no el de los mexicanos que contaba ciclos de cuatro veses trece ó 52 años. Como cada año rural de 12 y de 13 suna, se distinguía por uno de los diez jeroglíficos representados en la fig. 4, y las séries de 10 y de 15 términos tienen un divisor comun, se sigue que las indicciones terminaban constantemente por los dos signos de la conjuncion y de la oposicion."

"Al principio de cada indiccion tenía lugar un sacrificio, cuyas ceremonias bárbaras, segun lo que sabemos, parece que tienen relacion con las ideas astrológicas. La víctima humana se llamaba guesa, errante, sin casa, y quihica, puerta, porque su muerte anunciaba, digámos así, la entrada de otro nuevo ciclo de 185 lunas: semejantes nombres recuerdan el Janus de los romanos colocado en las puertas del ciclo, y al cual dedicó Numa el primer mes del año, tanquam bicifites dei mensem. (1) El guesa ere un niño arrancado á la casa paterna, precisamente de un pueblo situado en las llanuras llamadas Llanos de San Juan, que se estienden desde las laderas orientales de las Cordilleras hasta las márgenes del Guaviare: de este mismo país de Oriente había salido Bochica, símbolo del sol, cuando por primera vez apareció entre los Muyscas. El guesa era cuidado con mucho esmero en el templo del sol en Sogamozo, hasta los diez años de edad; entonces se le llevaba á pasear por los caminos hechos célebres por los milagros de Bochica, cuando éste les recorría instruyendo al pueblo. A la edad de quince años, cuando la víctima tenía un número de suna igual al de la indiccion del ciclo muysca, se le inmolaba en una de aquellas plazas circulares, cuyo centro (1) Macrobius, lib. I, cap. 12.

ocupaba una elevada columna. Los peruanos conocían la observacion gnomónica: tenían gran veneracion por las columnas erigidas en la ciudad de Quito, porque el sol, segun su dicho, se colocaba inmediatamente sobre la parte superior, y las sombras del gnomon eran más cortas que en el resto del imperio de los Incas. Los puntales y las columnas de los muyscas, representadas en muchas de sus esculturas, ¿no servirían para observar la amplitud de las sombras equinocciales y solsticiales? El supuesto es tanto más verosímil, cuanto que entre los diez signos de los meses encontramos dos veces, en las cifras tu y suhuza; una cuerda añadida á un puntal, y que los mexicanos conocían el uso del gnomon de hilos." (1)

Comparando estos sistemas eronológicos con los del Norte, se advierte que son diversos, presentando no obstante algunos puntos de semejanza. Los peruanos y los azteca pretendían concordar las revoluciones de la luna, de Vénus y del sol. La cuenta de los pueblos australes se buscaba en la luna, como en los tiempos primitivos de los nahoa; contaban por meses lunares de treinta dias, de los cuales conservaban reminiscencia los mayas. Los chibchas al fin de su ciclo máximo tenían su sacrificio humano, parecido al de los méxica en su fiesta secular; el de éstos recuerda la fiesta del fuego que los hindus hacían en honra de Darma-Rajah, aunque allá los devotos pasaban cantando y bailando sobre la lumbre que les quemaba los pies. (2) La víctima quesa en su nombre presenta la misma idea de los nemontemi y de los dias complementarios de la península yucateca. Los dias se suceden por series y los cómputos se desarrollan por el enlace de los diversos términos. Se comprende que, en tiempos remotos, debieron ser mucho mayores los puntos de contacto.

Los pueblos civilizados, de México y Michoacan hasta Nicaragua, parece que bebieron en la misma fuente. Cada uno puso nombre á los meses y á los dias en su propio idioma; con pequeñas variaciones es la misma la division del año, y se apartan en la intercalacion para ajustarlo á la marcha del sol. Los zapoteca

⁽¹⁾ Humboldt, Vues des Cordillères, tom. II, pág. 220-67. Ezequiel Vricoechea, Memoria sobre las antigüedades Neo gradiadinas, en el Bol de la Sociedad de Geog. tom. IV, pág. 138.

⁽²⁾ Moreno Cebada, Hist. descrip. y filosofica de las religiones, tom. I, pag. 608.

se separan de todos, conservando intacto el primitivo calendario lunar; en este punto están á la altura de los chibchas, parece que sobre ellos no tuvieron influjo las doctrinas de Quetzalcoatl. Los matlatzinca, introductores, segun presumimos, del calendario en Michhuacan, desconocen el período trecenal que sirve de fundamento al cómputo de los nahoa. Sin duda alguna los tolteca llevaron la última correccion de su cómputo cronológico á Yucatan; pero los maya, pueblo muy antiguo, tenía ya su calendario conocido con sus nombres nacionales: de ellos, sin embargo, algunos son desconocidos en la lengua, los otros pertenecen á la de Chiapas. Los chiapaneca, que tambien hacen alarde de muy grande antigüedad, ofrecen en las denominaciones de los dias y de los meses, sonidos de la lengua patria y otros nombres tomados del zotzil: ellos conservaron para sus adivinaciones el período de siete dias, ignorado en las costumbres de las demas naciones. De estos cortos datos no podemos tomar fundamento para deducir, cuál de aquellos pueblos fué el inventor del primitivo sistema: la historia nos autoriza para asegurar, que los tolteca son los autores de la forma moderna.

Entrando en la cuestion de orígen, Humboldt (1) emite razones concluyentes para asignar el Asia. Somos absolutamente de la misma opinion, tratándose de la época primitiva, pues para la moderna pretendemos tener explicacion diversa: sin embargo, el ilustre sabio nos prestará sus elocuentes palabras, ya tomadas en extracto, ya al pié de la letra, y á ellas uniremos las humildes nuestras.

Los nahoa contaban el dia desde el orto del sol, como los persas, los egipcios y babilonios, y la mayor parte de los pueblos asiáticos, exceptuando los chinos. La división del dia en ocho partes es propia de los hindus y de los romanos. De la semana de siete dias conservaban el recuerdo las tribus de Chiapa y Xoconochco. En el calendario hindú las fiestas son lunares; los docomeses de treinta dias se dividen en dos quincenas, luminosa y oscura, que comienzan respectivamente por las lunas nueva y llena. (2)

El medio de distinguir con signos los años del ciclo, es idén-

tico al empleado por los hindus, tibetanos, chinos, japoneses y otros pueblos asiáticos de raza tártara, quienes distinguen los meses y los años por séries periódicas con distintos términos; los veinte signos nahoa recuerdan los yogas del almanaque astrológico de los hindus, añadidos á los 28 dias de los meses lunares. "Daban interés particular los mexicanos á los acontecimientos sucedidos en los cuatro dias de los símbolos del ciclo; la misma supersticion se encuentra entre los persas, quienes para dar un signo á cada dia del mes (karkunan) añadían á los doce espíritus celestes de los meses, 18 ministros de órden inferior. Los mexicanos tenían por feliz el dia que llevaba el signo del año, los persas distinguían los dias presididos por el mismo ángel que presidía el mes."

Los nueve señores ó acompañados de la noche recuerdan los nueve signos astrológicos de los pueblos de Asia, quienes unían á los siete planetas visibles, dos dragones invisibles que eran causa de los eclipses. Los cinco días complementarios del año persa se llamaban pendjehidouzdideh, furtivos.

"Vamos á probar, como ántes ofrecimos, que la analogía se muestra principalmente en la division del tiempo, en el empleo de séries periódicas y en el ingenioso método, aunque embarazoso y complicado, de no designar por cifras los dias del año, sino por signos astrológicos. Los toltecas, aztecas, chiapanecas y otros pueblos de raza mexicana, contaban por ciclos de 52 años, divididos en cuatro períodos de trece; los chinos, japoneses, calmucos, mongoles, mantchoux y otras hordas tártaras, tienen ciclos de 60 años divididos en cinco pequeños períodos de 12 años. Los pueblos de Asia, así como los de América, tienen nombres particulares para los años encerrados en un ciclo; todavía se dice en Lassa y en Nangasacki, como otro tiempo en México, que éste ó aquel acontecimiento tuvieron lugar en año del conejo. del tígre ó del perro. Ninguno de esos pueblos tenía un nombre particular para cada uno de los años del ciclo, por lo cual debían de recurrir al artificio de la correspondencia de las séries periódicas. Estas entre los mexicanos eran trece números y cuatro signos jeroglíficos; en los pueblos del Asia arriba nombrados, las séries no eran de números, sino de signos correspondientes á las doce constelaciones del zodiaco y por los nombres de los elementos, que considerados como macho y hembra ofrecen diez

⁽¹⁾ Vues des Cordillères, establece la doctrina ya tratando del calendario de los mexicanos, ya del de los muyscas.

⁽²⁾ Moreno Cebada, hist. de las religiones, tom. I, pag. 145.

términos. El espíritu de estos métodos es el mismo en la cronología de los pueblos americanos y asiáticos, quedando la ventaja de la simplicidad de parte de los primeros. Para designar un japonés la época en que un Daïai subió al trono, no dice que fué el año ouma (caballo), del segundo período de doce años, sino que nombra el décimo noveno año del ciclo agua macho, caballo, colocado entre los años metal hembra, serpiente. Para darse idea clara de las séries periódicas del calendario japonés, es preciso recordar que aquel pueblo, á semejanza del tibetano, cuenta cinco elementos, á saber, la madera keno, el fuego fino, la tierra tsutsno, el metal ó plomo kanno, y el agua midsno: cada elemento es macho ó hembra, segun se les añaden las sílabas je ó to, distincion que tambien se acostumbraba entre los egipcios. Para distinguir los 60 años del ciclo, combinan los diez elementos ó principios terrestres, con los doce signos del zodiaco llamados signos celestes." (1) il sob soldiero subsulto meta set .

"El uso de las séries periódicas se encuentra tambien en China, en donde 10 kan combinados con 12 tchi sirven para designar los dias ó los años de los períodos de 60 dias ó de 60 años. Entre los japoneses, los chinos y los mexicanos, solo sirven las séries periódicas para distinguir 52 ó 60 años; por el contrario, los tibetanos han complicado de tal manera el artificio de las séries, que tienen nombres para 192 y aun para 252 años. Al designar v. g. la época memorable en que el gran Lhama Kan-ka-gnimbó, con el consentimiento del emperador de la China, reunió los poderes eclesiástico y secular, los habitantes de Lhassa citán el año fuego masculino, pájaro, (me po cia), del décimo cuarto ciclo transcurrido despues del diluvio. Cuentan quince elementos; cinco del género masculino, cinco del femenino y cinco neutros; combinándoles con los doce signos del zodiaco, dejando de nombrar los primeros doce años del ciclo hasta despues de los signos celestes, sin unirles ningun elemento, obțienen denominaciones para 12×15+12=192 años. Añadiendo 60 años designados por la combinacion de los diez elementos masculinos y femeninos con los doce signos del zodiaco, forman su gran ciclo de 252 tro signos joroglideos; en los publica del Asia argita ne(2): Roma

samethnoquettoo songra ek onis sortembn ob nare on sortes ant a (1). Yues des cordillères, tom. I, pag. 384, leb senoralestance occib acl in

"Examinemos ahora la analogía que ofrecen las denominaciones de los dias mexicanos con las de los signos del zodiaco tibetano, chino, tártaro y mongol, la cual es palpable en los ocho jeroglíficos atl, cipactli, ocelotl, tochtli, cohuatl, cuahutli ozomatli é itzcuintli."

"All, agua, está frecuentemente designado por un jeroglífico. cuyas líneas paralelas y onduladas recuerdan el signo que ahora empleamos para designar el Acuario: el primer tse ó catasterismo del zodiaco chino, la rata chou, tambien se encuentra frecuentemente expresado bajo figura de agua. Aconteció un gran diluvio en tiempo del emperador Tchohuen-hiu, y el signo celeste hiuen-hiao, que por su posicion corresponde á Acuario, es el símbolo de aquel reinado. Así es que, como lo observa el P. Souciet en sus indagaciones acerca de los ciclos y de los zodiacos, la China y la Europa están de acuerdo en representar con nombres distintos, el signo que llamamos amphora ó aquarius. Entre los pueblos occidentales, el agua que sale del vaso del aquarius formaba tambien una constelacion particular, á la que pertenecen las hermosas estrellas Fomahaud y Deneb kaitos, como lo prueban muchos pasajes de Aratus, de Geminus y del escoliasta de Germánicus."

"Cipactli es un animal marino: este jeroglífico ofrece grande analogía con el Capricornio, llamado por los hindus y otros pueblos del Asia monstruo marino. El signo mexicano indica un animal fabuloso, un cetáceo con la frente armada con un cuerno: Gomara y Torquemada le dicen espadarte, nombre con el que los españoles designan al narval, cuyo gran diente es conocido por cuerno de unicornio. Boturini toma este cuerno por un arpon y traduce la palabra cipactli por serpiente armada de arpones. Como el signo no representa un animal real, natural es que su forma varié más que la de los otros signos: alguna vez el cuerno aparece como una prolongacion del ocico, como en el famoso pez oxyxinque, representado en lugar del pez austral bajo el vientre del Capricornio en algunos planisferios indios; algunas veces falta enteramente el cuerno. Observando las pinturas y los relieves antiguos se descubre lo mal que hicieron Valadéz, Boturini y Clavigero, representando el primer jeroglífico de los dias mexicanos como tiburon ó lagarto: en el Cód. Borgiano la cabeza del cipactli es semejante á la de un cocodrilo, y Sonnerat

⁽²⁾ Yues des Cordillères, tom le pag. 3900 noberableaco sup estimatel

da este nombre al décimo signo del zodiaco indio, que es nuestro Capricornio."

"Occlot, tigre, el jaguar (felis onza) de las regiones cálidas de México; tochtli, conejo; ozomotli, el mono hembra; itzcuintli perro; cohuati, serpiente; c uauhtli, pájaro; son en tasterismo que bajo los mismos nombres se encuentran en el zodiaco tártaro y tibetano. En la astronomía china, la liebre no solo designa el cuarto tseó signo del zodiaco, sino que se le mira en la luna, que desde la época remota del reinado de Yao estaba figurada como un dizco, dentro del cual había una liebre sentada sobre las patas traceras, dando vueltas á un palo dentro de un baso cual si estuviera ocupada en hacer mantequilla: idea pueril que puede haber nacido en las estepas de la Tartaria, habitadas por pueblos pastores y en donde abundan las liebres. El signo ozomatli de los mexicanos corresponde al heou de los chinos, al petchi de los mantchous y al prehou de los tibetanos; los tres nombres designan el mismo animal. Procion parece ser el signo hanuan, tan conocido en la mitología de los indus; y la posicion del astro, colocado en la misma línea de los Gemelos y el polo de la eclíptica, corresponde exactamente al lugar que ocupa el signo en el zodiaco tártaro, entre Cancer y Toro. En el ciclo de los árabes se encuentran tambien mouos; son las estrellas de la constelacion del Can mayor llamados El curud en el catalogo de Kazwini. Entro en estos pormenores respecto del signo ozomalli, porque un animal de la zona tórrida, colocado entre las constelaciones de los pueblos mangoles, mantchous, aztecas y toltecas, es punto muy importante no sólo para la historia de la astronomía, sino tambien para la de las emigraciones de los pueblos."

"El signo itzcuintli, perro, responde al antepenúltimo signo del zodiaco tártaro, al ky de los tibetanos, al nokai de los mantehous y al in de los japoneses. Enseña el P. Gaubil que el perro del zodiaco tártaro es nuestro dodecatemorion de Aries, siendo muy notable segun le Gentil, que áun que los indus no conocen la série de los signos que comienza con la rata, algunas veces está reemplazado Aries por un perro cimarron. Entre los mexicanos itzcuintli designa el perro salvaje, pues el doméstico se llamaba techichi: abundaban en México en otro tiempo, ciertos cuadrúpedos carniceros que á la vez participaban del perro y del lobo, y

que Hernández nos ha hecho conocer imperfectamente, la raza de estos animales conocidos bajo el nombre de xoloitzcuintli, itz-cuintipozotli, tepeitzcuintli, verosímilmente no ha sido destruida del todo, siendo probable se haya retirado á los bosques más solitarios y apartados, porque en la parte del país que he recorrido nunca he oído hablar de un perro salvaje. Le Gentil y Bailly cometieron un error al decir, que la palabra mecha, que designa nuestro carnero, significa perro salvaje; esa palabra, de la lengua sanskerita, es el nombre vulgar del cordero, encontrándose empleada muy poéticamente por un autor indio, al describir el combate de los guerreros, diciendo, "que sus cabezas eran dos mecha (carneros), por sus brazos dos elefantes y por sus piés dos nobles corceles."

"La tabla signiente contiene los signos del zodiaco tártaro y los dias del calendario mexicano."

Zodiaco de los tartaros mantcheus. Zodiaco de los mexicanos. Zodiaco de los mexicanos de los mexicanos. Zodiaco de los mexicanos de los mexicanos de los mexicanos de los mexi

"Sin incluir los jerolificos agua, atl, y el monstruo marino cipactli, que tan palpable analogía ofrecen con los catasterismos
de Acuario y Capricornio, los seis signos del zodiaco tártaro que
se encuentran en el calendario mexicano, son suficientes para hacer extremadamente probable, que los pueblos de los dos continentes tomaron sus ideas astrológicas en la misma fuente; tales
razgos de semejanza, sobre los cuales insistimos, no están tomados de pinturas informes ó alegóricas, que se presten á ser interpretadas segun cuadre á las hipótesis que se pretenda establecer. Consultando las obras compuestas desde el principio de la
conquista, ya por los autores indios, ya por los españoles, todos
los cuales ignoraban hasta la existencia de un zodiaco tártaro,
se descubre que en México, desde el siglo sétimo de nuestra era,

se llamaban los dias tigre, perro, mono, conejo, como ahora en toda la Asia oriental se dan los mismos nombres á los años, en tibetano, tártaro, mantchou, mongol, calmuco, chino, japonés, cores, y en las lenguas de Tonquin y de Cochinchina." (1)

Hasta aquí la copia. No la proseguimos porque sería preciso tomar entero el precioso trabajo del sabio baron; basta lo expuesto para adoptar la conclusion de que, el calendario mexicano tiene orígen asiático. Debemos hacer estas salvas: la semejanza de los conocimientos cronológicos no establece para nosotros igualdad de raza, ni descendencia próxima de los americanos de los pueblos asiáticos; significa solamente relaciones casuales, ó buscadas, entre ambos continentes. Estas relaciones son muy antiguas; pertenecen á la época remota del calendario azteca, á su formacion primitiva, á la cuenta de la luna, y tal vez aun á la de Vénus

Respecto de la época moderna, nuestra opinion es diferente. La última forma del calendario es la tolteca, introducida por el gran reformador Quetzalcoatl. Para nosotros, el hombre blanco y barbado es un misionero islandés. De este hecho, que nos parece demostrado, inferimos que la extructura, el intento y el resultado del calendario azteca, son idénticamente los mismos que los del calendario juliano: los mismos 365 dias en un año, con su dia intercalar cada cuatro años, como genuinamente se ha conservado en el calendario yucateco. Se preguntará, si tal orígen suponemos á la correccion de Quetzalcoatl, ¿por qué no se encuentra el período de siete dias de la semana, ni la division en doce meses, ni la duracion de éstos? La respuesta nos parece obvia, los tolteca tenían ya su almanaque propio, fundado en sus períodos determinados, con sus factores simbólicos consagrados por las costumbres religiosas; no admitieron cómputo nuevo, sino solo el cálculo que arreglaba al año el movimiento del sol. No podían convenirles los meses desiguales de origen romano, ni las denominaciones, ni los mismos extranjeros, para ellos sin significado; sobre el molde que les era conocido fundieron los nuevos cálculos, que les parecieron más exactos que los suyos, y de aquí sus ingeniosos esfuerzos para concordar las cifras astrole existencia de un zodiaco lárteiro.

lógicas 20, 13, 9 y el período de 260 dias, con los nuevos períodos de 360 y de 365, para salir á la combinacion de los ciclos de 52 años: aprovechadas aquellas nociones por los astrónomos méxica, resultaron las diversas intercalaciones que llevaron el cálculo á tan sorprendente exactitud. En las dos épocas que nosotros distinguimos en el calendario, en la remota vemos una comunicacion con Asia, en la moderna una comunicacion con Europa: el Mundo nuevo ha tenido relaciones con el Antiguo.

LIBRO

addition of the second of the

Сирональ-Титевю мехисано

ansies y finalate. Ordelans politic<u>is - Au</u>rotespan - Apol bilisticas - Aralies, - Propinsis de la Teclalysa - Arasis

- Turboires - Chairman Toyle o Character - Markey Metry - A with times - Chairman - Character y graphen - Chiences - Markey - Character - To

partic financia. Curatio. Trigain. House, Mare Association of the

de Meira - Thamilla - Chabbana e (invastra versan e pi la divinigalment

CHANDO in tunesies exciellans derecated by tipped de los established d

See Los 27 10 of 15 de latitud North M & dos limites researchen Sien tenenter, confinancie por aqual rumbo con biblios bryer co

ain domicilio filo. Confincha al O. mu el reino de Pleospeu, y con el reino de Michbonson en findes que cu su lucce señalere-

mos y voning a coming a complete property of the contract a remove at 180 x at 8, and a source has contract a remove at 180 x at 8, and a source has contract a remove at 180 x at 180

H is now again and in player day (Soifer deads una fraccion del

(1) Yues des Cordillères, tom. II, pag. 13 y sig.